

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR  
del  
TEATRO ACTUALIDADES

DIRECTOR: CARLOS JINESTA

TELEFONO No. 87  
APARTADO P.  
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 3 DE SETIEMBRE DE 1921

NÚMERO 581

## Los Moros de Yebala fueron aislados EL TERCIO EXTRANJERO OPERO CON VALOR Kerensky desea partir a Rusia a asumir la jefatura democrata

FUERON AISLADOS LOS MOROS DE LA REGION DE YEBALA

EL TERCIO EXTRANJERO OPERO CON BRILLANTEZ

Melilla.—Noticias recibidas del campo dan cuenta de la operación combinada que realizaron las tres columnas mandadas respectivamente por el General Sanjurjo y los coroneles Saliquet y Cogolludo, las que operaron por la divisoria que hacen los rios Keriker y Amgaret, remontando luego las alturas que dominan a estos.

Con esta operación quedó cerrada por completo la extensa y accidentadísima región que forma la cuenca de los citados rios, llegando hasta el límite oriental de Beni-Aros en la misma falda del Yebel Alam, último baluarte de los rebeldes de Yebala, quedando los de Beni-Aros completamente aislados de los de Beni-Hozmar, Beni-Lait y Beni-Hasan, alejando la zona rebelde de tal grado, que la línea Tetuán-Xauen queda asegurada por completo.

La columna Saliquet estableció una posición en el kalla de Beni-Raten, concurriendo, además, a la unión de las otras dos columnas y estableciendo otra nueva posición entre ambas.

El combate fué rudo, oponiendo el enemigo una tenacidad extrema y concentrando todos los elementos en la defensa del Yebel-Alam, que creían nos proponíamos bombardear.

Las tropas dieron muestras repetidas de su elevadísimo espíritu mereciendo especial mención el Tercio extranjero, el cual ha escrito la primera página gloriosa de su historia.

En los momentos en que la hara, con sus principales jefes a la cabeza, aprovechaba un repliegue del terreno, para intentar llegar a las ametralladoras, las fuerzas del Tercio, con una brillante acometida, no sólo evitaron los propósitos del enemigo, sino que obligó a éste a emprender rápida huida, no sin sufrir gran número de bajas.

Las nuestras fueron: el teniente del Tercio extranjero don Manuel Torres Menéndez, teniente de policía de Ceuta don Francisco Gallego Alfaro, don Juan Muñoz Crespo, más nueve soldados del Tercio y ocho indígenas muertos; capitanes del Tercio extranjero, don Pablo Arredondo y don Joaquín Ortiz de Zárate; el de artillería don José Enriquez de Navarra; teniente de policía de Ceuta, don Juan Sáenz Prieto; alférez de regulares de Tetuán, don Vicente García de la Torre y alférez del Tercio, don Rafael Montero Bosch más 18 soldados del Tercio y 37 indígenas heridos.

El General Berenguer llegó hoy a Tetuán para descansar dos días.

### LAS INVITACIONES

Washington.—Los Estados Unidos despacharon a la Gran Bretaña, Francia, Japón, Italia y

### ALBUM DE LA PRENSA



Fot. Canossa

SEÑORITA LUISA OREAMUNO PACHECO

*Cuando tú sonríes, los ángeles cantan endechas sublimes de gloria y amor; las aves entonan sus himnos más bellos; el mar es más grande, más fúlgido el sol.*

*Cuando tú sonríes, el cielo aparece más tenso y más ancho, más puro y azul; murmura el arroyo promesas de dicha, se viste la sombra con rayos de sol.*

*Cuando tú sonríes, se extingue la pena; el llanto se apaga; despierta el placer; las flores exhalan perfumes más gratos; la tierra es más fértil; el mal se hace bien.*

*Sonriete, niña! Cuando tú sonríes y muestra en tus ojos sus galas el sol, parece que sienten la Tierra y el Cielo la inmensa caricia de un beso de Dios.*

China las invitaciones formales para que tomen parte en las conferencias de desarme y la discusión de las políticas sobre extremo oriente, que ha de reunirse en Washington el 11 de noviembre.

El anuncio fué hecho por el secretario de Estado Hughes y las invitaciones se enviarán también por cables al mediodía, publicándose probablemente mañana.

La atención del Presidente Harding se concentra ahora, después de esos pasos formales, hacia el personal que ha de componer la comisión de los Estados Unidos, que constituye un verdadero problema.

La propia sugestión del presidente Harding de que las naciones que tomen parte limiten sus delegaciones a cinco o seis personas, ha dado base a las lenguas de Washington para especular acerca del sistema que va a seguirse en la selección de los representantes norteamericanos.

Se considera cosa juzgada en los altos círculos que el Presidente Harding no tomará parte activa en persona en las deliberaciones y que el secretario de Estado Hughes actuará de presidente y principal interlocutor por la delegación norteamericana.

### EL GOBIERNO SOVIET

DISPUETO A RESISTIR

Berlín.—El senador Joseph France, de Maryland, que ha regresado aquí de Riga, predijo que el gobierno soviético de Moscú resistirá la tormenta que lo rodea de la plaga y el hambre. Agregó que no creía en la caída de Lenin.

### REASUMIRA LA JEFATURA DEL PARTIDO DEMOCRATA

París.—Alexander F. Kerensky, socialista ex-Premier Ministro de Rusia, predijo que una nueva revolución en Rusia derrocará pronto el régimen soviético.

Kerensky fué recibido en audiencia por el primer Ministro Briand y ambos discutieron la situación rusa "inextenso". Kerensky dijo que estaba ansioso de volver a Rusia para reasumir la jefatura del partido democrático, el había continuado activo distribuyendo propaganda en grandes cantidades contra el régimen soviético. Declaró además que los jefes democráticos eran de opinión de que pronto podía esperarse una revolución en Rusia.

### LA POLICIA DE BERLIN COGE DE SORPRESA A LOS COMUNISTAS

Berlín.—La policía de Berlín, al hacer una visita repentina a la oficina central del partido comunista, encontró clichés para el grabado de pasés y muchos pasés y sellos falsos.

Cuatro miembros comunistas del Reichstag protestaron en vano contra la invasión de la oficina, delarando que la visita violaba su inmunidad constitucional.

Pasa a la página 4.

Editorial

# El Monólogo de las Navajas

Un etéreo mosquetero azul, que al igual de Proteo cambia de forma y que suele sorprender el soliloquio de las conciencias, escuchó el siguiente monólogo que nosotros transcribimos a nuestros lectores con la anuencia de los padres celestiales.

Se oyeron redobles de tambor, ruidos de espadas, sones agudos de clarín y voces de mando, por lo que se puede colegir que ésto acontecía en el Ministerio de la Guerra.

El señor Ministro, serio como un rey de naipes, encasquitándose el sombrero con estudiada parsimonia, mirándose a un amplio espejo, habló consigo mismo.

—Yo soy, en realidad de verdad, un elegido. Hoy me rodean adictos amigos que reconocen sin reservas mis virtudes y mi talento. Los de otros días, ¡bah! los mandé al diablo. Desdeño honda, profundamente a esos mascadores de breva, a esos mendigos. Yo necesito otro ambiente, otra aura. Sí! Es necesario que ellos evidencien mi alta posición y que rabien ante mi poder y mi rotundo desprecio.

De pronto:  
—¡Ea, teniente! Tráigame la capa....  
El subalterno, rápido cual la imaginación, obedeció. A poco, el señor Ministro, como por obra de fantasmagoría, se encontró en el Ministerio de Gobernación.

—¡Viva la política!—Continuó nuestro protagonista atusándose los mostachos.—Esta Cartera es el botón eléctrico con el cual pongo en movimiento al país entero. Con una orden mía, todo el mundo cae a mis plantas, lo mismo que si desprendiera de los hombros una túnica griega. Decididamente soy un señalado, un conductor de multitudes. Por algo en este mi país me tienen en mucho.... Ahora se avocan las elecciones. ¡jal jal jal! Yo soy un mágico. Por una puerta comunico órdenes y por otra elijo diputados, a voluntad.

Guardó silencio. Se arrellanó en un suave sillón que convidaba al reposo. En seguida, por señas, le pidió al ujier unos papeles. Después sonrió con sonrisa filante e incisiva. Sonrisa hija de las tinieblas! Entonces, el etéreo mosquetero azul, que al igual de Proteo cambia de forma y suele sorprender el soliloquio de las conciencias, vino a revelarnos este monólogo que tiene la sombría reverberación de las navajas.

# La Ráfaga

Por RIP-RIP

Centro América está revolucionando. En Nicaragua toma fuerza la acción de armas iniciada contra el Gobierno que impuso la Casa Blanca, como es costumbre en estos países, donde no se sabe quienes son más perversos, si los que pisotean las instituciones o los que entregan la patria a poderes extraños. Ese movimiento se cree, defiende la causa nacional.

Aquí ya se advierte malestar, se habla de ciertos preparativos, y no es de extrañarse que de un momento a otro.....

Con motivo de la expedición al Sur, los interesados en las cuestiones petroleras se aprestan para explorar esa región.

Que no haya una calebra en esa región que pique a los que comercian con el honor del país.....!

La política consume todas las ac-

tividades nacionales. Nadie habla de otra cosa. Se olvida lo que si preocupa a la nación, a la vista de una curul hermeneológica. Candidatos hay que salen de los Ministerios pidiendo la bendición oficial. Otros se echan en los brazos del substelo y de la nacionalización. Hay quienes ofrecen concesiones y demás. Esperemos el resultado.

Un beneficio muy grande haría en estos momentos quien ofreciera al público un estudio completo de los trabajos de nuestros profesionales en beneficio de las compañías petroleras y en contra del país. Es de lamentarse que sean los mismos costarricenses los que busquen las facilidades de las compañías, y no se ocupen en lo más mínimo de hacer algo en beneficio de este pobre país, que les presta la oportunidad de enriquecerse a costa de mil y un sacrificios pecuniarios y políticos.

## La calle del Centenario

Hace algunas semanas que lanzamos la idea de que para el 15 de setiembre se bautizara la avenida conocida con el nombre de Las Damas por "Avenida del Centenario", puro como nuestra iniciativa parece haberse quedado en "veremos", volvemos ahora a proponérsela a los señores miembros del Comité del Centenario.

Ojalá que esa idea por se quede encarpetaada.

## Ruidoso litigio

En la tarde de ayer fué rematada la finca "El Carrizal" que era de propiedad de don Manuel Ulloa por la suma de \$ 38,000.00.

El litigio que ocasionó el remate de esa propiedad fué ruidoso, pues la finca en cuestión es una de las más valiosas de la provincia de Alajuela y el remate de la misma lo pidió el Licenciado don Manuel Sáenz Cordero.

El remate lo hicieron por la base habiendo hecho propuestas los señores don Nicolás Chavarría Mora, don Ramón Ulloa y don Juan Rafael Montedeoca. Este último la adquirió por la suma indicada.

## Monsr. Marengo será nombrado Cardenal

En tren especial salió hoy a las 8 horas el lmo. y Revmo. señor Internuncio don Juan Marengo, quien va a Europa en viaje de salud.

A la estación estuvieron a despedirlo el señor Presidente de la República, don Julio Acosta; el señor Ministro de Relaciones Exteriores, don Alejandro Alvarado Q.; el señor Ministro de Instrucción Pública, don Miguel Obregón; don Nicolás Chavarría Mora, Licdo. don Manuel Sáenz Cordero, el ayudante del señor Presidente, coronel don Rubén Iglesias y otras personas más.

A propósito del viaje de Monseñor Marengo, se nos ha informado que es muy probable que sea nombrado Cardenal como sucedió con Monseñor Cagliero. La Prensa se complace en desearle al distinguido viajero un feliz viaje.

## Los reos y el Centenario

Todos los círculos sociales de la capital se preparan para celebrar como mejor pueden el Centenario pero nadie se ha acordado de llevarles en ese día a los infelices prisioneros de la Penitenciaría un pedregullo de pan. Esos seres de la desgracia son dignos de compasión, porque también son hijos de Dios. Ojalá que las personas pudientes se acuerden de ellos y les lleven algunas ropas en ese día con que cubrir sus cuerpos enfermos. Muchos de ellos andan casi desnudos.

## Correspondencia de Almirante

Cuando las tropas costarricenses ocuparon Almirante, las estampillas que se usaron para la correspondencia, fueron sobreselladas así: "Almirante — Ocupación costarricense."

Esas estampillas, que son de 5 céntimos, de las que siempre han estado en uso, y llevan el cliché de don Mauro Fernández, han adquirido un gran valor filatélico, pues fueron muy pocas las que llevan ese contrasello.

## Baile en el Centro de Amigos

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos: "La comisión encargada de organizar el baile de beneficencia, que se dará el 9 del corriente en los salones del Centro de Amigos, tiene el gusto de invitarle, anticipándole gracias por su deferencia."

San José, 10 Setiembre de 1921.  
LA COMISION

## Las cárceles de Nicaragua repletas de presos políticos

Por cartas recibidas en esta capital nos hemos enterado de que las cárceles de Nicaragua están atestadas de presos políticos.

Don Manuel Ulloa, ha recibido noticias de que un hermano suyo ha sido reducido a prisión por cuanto se le sospechaba revolucionario y esa misma suerte han corrido muchas personas importantes.

Por otro lado, se nos ha informado que el movimiento revolucionario sigue en pie y que el Gobierno va reclando de su acción.

## Carreras de Caballos en la Capital

Se nos informa que para el Centenario se verificarán grandes carreras de caballos en la Sabana. Tomarán parte en algunas, la famosa yegua "Doris" y el "Kaiser" de los Cofe, el cual es hasta la fecha el campeón.

Nos negritos de la línea están muy entusiasmados porque se verificará ese torneo, hipico en el que apostarán hasta el modo de andar. Los cartagos, por su parte, son gente que no echa pie atrás, de lo que se deduce que esas, resultarán interesantes y animadas.

## PARA EL CENTENARIO

Habiendo recibido una cantidad grande DE ESCOGIDOS SOMBREROS DE PITA, PAJA Y DE FIELTRO he resuelto realizarlos AL COSTO.

Este baratillo será permanente durante los primeros QUINCE DIAS DE SETIEMBRE en la

**Sombrerería Imperial** de Federico Aymerich

Hay que aprovechar esta única oportunidad. Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez — San José.

## Lo resolverá la Dirección General de Minería

Todo lo relativo a las fuerzas hidráulicas de la República, se tramitará y resolverá por conducto de la Dirección General de Minería. Tomen nota de ello los que quieren pedir a la Secretaría de Fomento concesiones de agua.

## ANITAFERRAZ

Se ha trasladado al lado norte contiguo casa don Gerardo Castro Méndez y ofrece a su clientela lindas Pielés, Capas, Túnicas, Sombreros, Velos, Flores, Frutas, Fantasías de Pluma, Hilos de Metal, Cintas y muchas otras novedades de París.

**EN BARATILLO**  
Cortes de Casimir  
a menos del Costo

## De Santo Domingo

Jamás se ha notado en nuestra ciudad la alarma y descontento que existe por ciertas ligerazas cometidas por el Director de la Escuela, quien da rienda suelta a su voluntad para castigar a los alumnos. Son muchos los padres de familia que se quejarán al señor Ministro.

Con pena hemos de consignar la muerte de un niño de nuestro muy querido amigo don Paulino Segura. Dámole por este medio a él y señora, el más sentido pésame.

Los vecinos de Santa Rosa en celebración de su día fueron más

## Sociedad al Día

VIAJEROS

Regresaron a esta capital procedentes del exterior las distinguidas señoras María Isabel Corrales, Matilde Carranza, y Lilia González.

De Boes del Toro llegaron ayer doña Adolfa de Siebe y la señorita María Carranza.

En Puntarenas se halla doña Anna de Falt. Parte mañana para Panamá el ex Presidente del Perú, General don Oscar Benavides.

Salió para Cartago don Nicolás Casasola. Partió para Puntarenas el joven don René Fialdo.

—Procedente de Limón se encuentra en esta ciudad el distinguido facultativo don Miguel A. Velázquez.

—Don José Gil regresó a su finca.

—Para Cartago salió don Pepe Fernández.

—Procedente de Limón se encuentra entre nosotros el joven don Carlos Manuel Fernández.

—Don Guillermo Rodríguez salió ayer para Alajuela.

ENFERMOS

Mucho nos regocija el saber que la señorita Saria Guevara se encuentra completamente restablecida.

—Delicado de salud se encuentra el Licenciado don Gregorio Martínez.

—Continúa mejor de salud don Manuel Galves, Ojalá que restablezca pronto.

—Continúa mejor de salud la señora doña Amelia de Páez.

—Mejor se halla don Eduardo Zamora.

—En Heredia se encuentra gravemente enferma doña Anita de Zumbado. Ojalá que no tengamos que lamentar un fatal desenlace.

—Esos son nuestros deseos.

BODA EN TEGUCIGALPA

El 10 del mes pasado contrajeron matrimonio el caballero mexicano don Camerino Arrieta con la señorita Lucille Medel. Muchas felicidades le deseamos a los nuevos esposos.

## A Nuestros Lectores

Pedimos excusas a nuestros suscritores por el retraso de la presente edición, que fué motivado a un desperfecto en la maquinaria.

que orgullosos, en todo se notó esplendidez y buen gusto. Para ello nuestra sincera felicitación.

CORRESPONSAL VIAJERO

Sección Literaria

# PASION

Noche de misterio, tibia, serena. Luna, balcón y flores. Una mujercita fogosa, bella, delicada. Un joven amoroso, rendido, apasionado.

Dos corazones con una misma inquietud. Miradas de ternura, y suspiros y sollozos.

Mucho silencio; todo en calma.

Manos que se buscan y se aprisionan; cabellos perfumados, en desorden; cabezas que se confunden.

Al fin! No es el rumor de un beso lo que se escucha; es un gemido sublime, porque se han unido dos bocas con crueldad.

Locura! Una gota de sangre en los labios!

RIRRI BORNAD

## TEATRO ACTUALIDADES

SALON DE MODA

MAÑANA DOMINGO - Dos Espléndidas Funciones! Matinée a las 2 y 30 p. m.

## LA BOLA NEGRA

NOCHE. — Exitos! Exitos extraordinarios!

## INGRATITUD

La Cuestión Palpitante del Día

LA EXPEDICION A COTO NO ENCONTRARA más que ZANCUDOS

Allí llueve constantemente- Dormirán a la intemperie, pues no llevan tiendas de campaña - Se enviarán fuerzas por tierra - Toda tentativa de Panamá resulta absurda y ridícula para mantener por fuerza ese territorio

Los Maestros Panameños sufren de Exaltación

DIA A DIA

\$ 18,000,000,000 debe

Europa a los Estados Unidos  
EL BULTO DEL ORO DEL MUNDO ESTA EN PODER DE LOS AMERICANOS

POR BILLY MIRKY

Uno de los hechos que revelan el ascendiente de América sobre Europa es el caso abrumador de la deuda de Europa para América. En efecto, los Estados Unidos son hoy acreedores por una suma que fluctúa entre dieciocho mil millones a diecinueve mil millones de dollars. El Gobierno americano es acreedor por diez mil millones, y la diferencia representa adelantos efectuados por individuos y corporaciones. Pero ni la deuda pública ni la individual podrá ser colectada en oro, pues los yankees poseen el bulto de la existencia metálica en oro. Es una situación única y hasta peligrosa. El único medio que América tiene para recoger el pago de su crédito es dejar amplio campo a Europa para que manufacture y exporte sus artículos de producción. Tal es el parecer de economistas como el senador Underwood, quien analiza hondamente la situación económica del resto del mundo en relación con los Estados Unidos.

Las condiciones financieras han variado completamente como consecuencia de la locura guerrera de Europa. Los Estados Unidos representan hoy los más grandes acreedores del mundo. Los americanos están invirtiendo en toda clase de seguridades europeas, mientras Europa retira de necesidad sus pocos valores que mantenía en América. Y sin embargo, la grande desorganización y postración europea es para América el más grande problema. Si el deudor no paga, el acreedor no podrá recibir. Algunos economistas sugieren que América puede aprovecharse y tomar la supremacía marítima sobre Europa, mediante una combinación que le permita adueñarse, a cierto precio, del transporte marítimo europeo. Pero esta combinación no la aceptaría posiblemente Europa.

Los Estados Unidos encuéntrase hoy, política y económicamente, a la cabeza del mundo. La evolución histórica ha demostrado en pocos años, como un pueblo que se desenvuelve conscientemente bajo los auspicios de una constitución adaptable a su naturaleza, puede sobrepasar en corto tiempo a naciones que viven irregularmente hace muchos siglos. Al declarar su independencia el 4 de julio de 1776, las colonias norteamericanas, proclamaron su derecho innato, una teoría nueva de gobierno, inspirándose en la ley natural y en la ciencia política, derivada de los dictados de la conciencia cosmopolita. El orden y el trabajo triunfan.

Continuemos hoy, ya que el asunto Coto es la cuestión palpitante del día, suministrando a nuestros lectores, todas las informaciones que con ello se relacionen.

A más de la fuerza armada que salió ayer en la madrugada de esta capital, en Esparta y Puntarenas, había otros pelotones esperando al Estado Mayor, los que se unieron con éste, una vez llegado a Puntarenas.

Coto es un campo desierto

No se crean que la expedición va a encontrar en el territorio de Coto, todas las comodidades del caso. Nada de eso. La desolación más grande reina allí; la lluvia cae incesantemente de día y de noche; a veinte pasos, según recientes informes, no se distingue a nadie, tal es el espesor de la niebla.

Las tempestades se suceden de modo aterrador.

Sabemos que el Gobierno no ha provisto a los expedicionarios de tiendas de campaña. Entonces, ¿dónde se refugiarán todos los hombres? Tendrán que dormir al raso, entre las charcas, sufriendo los rigores de la lluvia y el frío.

Lo que encontrarán

Persona que ha estado en aquella región hace poco tiempo, nos comunicó que allí no encontrarán un mal rancho donde guarecerse; que tendrán que caminar por fangales, donde a veces, el barro les llegará a la cintura. Si esa fuerza lleva cañones, no cree que pueda transportarlos hasta el lugar destinado para la toma de posesión del territorio; apenas si podrán llegar los hombres escoteros.

No encontrarán ser viviente en esos lugares; solamente toparán con lagartos y culebras, y millones de zancudos que les pincharán atrozmente.

Enormes montañas, continuas lluvias, zuanpos, paludismo, es lo que impera allí.

El Pensylvania no entrará al Golfo

Otro informe: si el barco de guerra Pensylvania es de cinco mil toneladas o más, no le será posible entrar al Golfo, donde la profundidad es muy insegura.

Las embarcaciones que llevan a los expedicionarios, si podrán entrar pero no remontar el río hasta

el lugar del desembarque; sólo lo podrán conseguir con lanchas de gasolina pequeñas.

La Banda Militar de Puntarenas

Como ayer lo dijimos, el Secretario de la Guerra cedió la Banda Militar de Puntarenas para acompañar a la expedición a Coto.

Bien; la pasarán alegres en medio de tantas dificultades, con la ejecución de piezas musicales. Esto, en el caso de que los músicos, una vez allá, tengan valor para soplar sus instrumentos, los cuales corren el peligro de quedar aterrados en los fangales, pues aquí viene al caso el dicho aquél de que, "en camino largo hasta la ropa pesa".

Editorial de La Estrella de Panamá

A continuación reproducimos algunos párrafos del editorial de la "Estrella de Panamá" en el cual hace una defensa por su actitud que ha sido duramente censurada por el personal docente de Panamá.

De ello se deduce que ese periódico entró en razón, pero no así los maestros quienes querían continuar la campaña hostil contra Costa Rica.

Veamos lo que dice:

VAMOS A CUENTAS

Nuestro primer artículo, motivo de la ardiente protesta de los señores profesores, apareció el día 20 de agosto en curso y contenía los siguientes párrafos, que constituyen su meollo y que copiamos al pie de la letra: "...opinamos que los BE. UU. han procedido en esta ocasión sosteniendo un punto de vista que creen justo, pero que no lo es al modo de ver de nuestro gobierno, quien ha defendido su mira con toda actividad y valor cívico. Simplemente una diversidad de criterios: el mediador se basa en la fuerza de una convención a la que nuestro gobierno no le conoce el alcance que el mediador le da. Ahora bien: estamos en un momento crítico; está dicha la última palabra; no hemos de proceder en forma pasional; pensemos; EL PORVENIR DE LA PATRIA ESTA ANTE TODO, sobre todo, y no debemos comprometerlo en una locura....."

Llamados los Estados Unidos como mediadores, la querrela quedó terminada de hecho. El mediador no ha encontrado justificados los argumentos de derecho que le hemos interpuesto, y se declara, según lo expresan los despachos cablegráficos llegados últimamente, dispuesto a no hacer uso de la fuerza, para que Costa Rica ocupe aquel territorio "a menos, que los panameños hagan resistencia".

DESPUES DE ESAS DECLARACIONES, resulta absurda y fidedigna toda tentativa de Panamá para tener de grado o por la fuerza aquel territorio. Si por delicadeza y dignidad, Panamá no quiere hacer entrega del territorio de Coto, lo que debe hacer es abandonarlo y esperar la conducta ulterior del mediador que, según cablegrama del Ministro Garay, se considera todavía en ejercicio de sus funciones de tal para todo aquello que no sea discutir puntos legales. Cualquiera otra manera de proceder es llevar a la catástrofe. Obedecer a las sugerencias de los sentimentales, es conducir a un sacrificio cierto no solo la vida de unos cuantos, sino la existencia de la República".

Probado está, pues, que las acu-

siones que nos ha hecho el Profesorado Nacional son antojadizas.

Si el Profesorado Nacional ha encontrado correcta "la conducta observada constantemente por nuestro gobierno", y declaró en su resolución de fecha 23 de agosto en curso que estaba "en pie, al frente de toda la juventud del país para defender a la Patria si es necesario, y para demostrar al mundo que somos capaces de sostener por la fuerza nuestros derechos, SI ES COSTA RICA LA QUE SE NOS ENFRENTA", necesariamente tiene que aprobar nuestros conceptos, a menos que intencionalmente quieran faltar a la lógica y ser inconsecuente consigo mismo.

Nuevos agregados al Estado Mayor

En Puntarenas fué nombrado Médico Auxiliar del Cirujano Mayor, el Dr. don Sergio Fallas, a quien se asimiló al grado de Teniente Coronel.

Ayudante del Auditor de Guerra, fué nombrado el Lic. don Juan Manuel Rodríguez.

Los chiricanos huyen de Buenos Aires

Por algunos vecinos que han llegado de Buenos Aires, Cantón de Osa, hemos sabido que muchas familias chiricanas que se encontraban en aquel lugar, han huido para Pueblo Nuevo y otros lugares fronterizos.

Algunas familias de las que allí se encuentran están dispuestas a pedir al Ministerio de Relaciones

Exteriores carta de naturalización, pues están muy satisfechos de vivir bajo el pabellón costarricense.

Las autoridades del Cantón de Osa han recibido importantes comunicaciones del Gobierno, y de Buenos Aires han salido varias comisiones para la frontera.

Sería muy conveniente que el Gobierno haga reforzar debidamente aquella región que está tan incomunicada del resto del país.

Se enviarán tropas por tierra

Hasta nosotros ha llegado el rumor de que el Gobierno enviará tropas por tierra al Cantón de Osa para que proteja en caso necesario a las fuerzas que quedan en Coto en posesión de ese territorio.

Ese rumor parece carecer de fundamento puesto que no llegará el caso para entrar en acción.

El número de bolas que corren por esas calles de Dios es para hacer loco a cualquiera.

La comunicación con Coto

La lancha Santa Rosa, según nos han informado, será destinada para el servicio de correo con Golfo Dulce.

Mientras permanezca allá la expedición, estará haciendo continuos viajes para traer la correspondencia oficial y particular.

Desaparece el puente de la Barranca

Anoche, debido a la gran creciente del río Barranca, la fuerza del agua arrastró el puente de madera, que había sido construido en 1919.

Así pues, la comunicación con Puntarenas ha quedado interrumpida.

El tiempo en esos lugares es terrible.

Notas Cortas

Natalicio

La simpática señorita María Gómez celebra hoy el día de sus días. Quince floridas primaveras han tenido otras tantas guirnaldas de hermosas flores para su cabecita rubia.

Que siempre el destino le sea sonriente y que la felicidad anide siempre en su tierno corazón.

La pasada en Cartago

La tradicional pasada de nuestra Señora de los Angeles se verificó hoy con toda solemnidad siendo muy concurrido ese acto.

Pocos años como el presente ha habido en esta ciudad tal número de torasteros. Desde anoche, la ciudad se encuentra muy animada.

La Iglesia de los Angeles ha sido muy visitada. El entu-

siasmo que exista ha sido desbordante.—Corresponsal.

TEATROS

VARIEDADES

Esta noche se reprisará la sublime cinta de gran éxito titulada "Apasionadamente" interpretada por dos de las estrellas de arte italiano. Mañana domingo se estrenará la magistral película "Trabajo".

ACTUALIDADES

Para mañana domingo prepara la Empresa de este popular salón dos soberbios estrenos. En la matinee la preciosa cinta "La Bola Negra" cuyo éxito es indiscutible; en la noche, la más delicada producción: "La Ingratitud", que es sin duda, uno de los dramas de más reputación mundial por su argumento y por la creación que de él hacen los grandes artistas del arte italiano.

ULTIMA HORA

Se restablece la comunicación

Con Centroamérica

El señor Subdirector General de Telégrafos nos envió el siguiente aviso:

Avisa el señor Director General de Telégrafos de Nicaragua, que habiéndose restablecido la comunicación telegráfica, por una línea, con Honduras, se aceptan telegramas particulares para Centro América.

**Automóvil "KING" Su Sueño Para el Centenario**  
 Completamente NUEVO se hará este  
 PLACER, NECESIDAD ESTUPENDO REGALO  
 UTILIDAD DORADO ELEGANTE, FUERTE

**Daria usted 5-00 por 20,000 Colones?**  
**HAGALO! AQUÍ ESTA SU OPORTUNIDAD**

**El carro Vale 20,000**  
**Puede ser suyo por 5-00**

Los tiquetes para participar en este estupendo regalo de venta en todas partes  
 Compré usted sin pérdida de tiempo los suos. Otro día le será demasiado tarde

CENTRO GENERAL DE VENTA:

**COSTA RICA COMMISSION Co.**

SAN JOSE

**Exterior**

Viene de la primera página.

**MILLERAND TUVO QUE INTERVENIR**

París.—El Presidente Millerand, de Francia, intervino en las conversaciones sobre la Alta Silesia entre el Primer Ministro Lloyd George y el Primer Ministro Briand, con el objeto de impedir serias disidencias.

El Presidente urgió la importancia de un arreglo para salvar la "entente cordial" de Europa. El nuevo círculo vicioso entre los primeros ministros francés y británico sobrevino a media noche y se trató hoy en la mañana en un almuerzo al que asistieron Lloyd George, Briand y Loucheur, Ministro de las provincias rescatadas, en el gabinete francés.

**EN ESTADO DE PANICO**

Londres.—El Ministerio del Exterior británico recibió informes de el gobierno soviét de Moscú se encuentra en un estado de pánico a causa de que el hambre se extiende en Rusia.

**PARAGUERIA**

**La Japonesa**

25v. al Sur de El Cometa  
 Acaba de recibir  
**200 DOCENAS de PARAGUAS**  
 de todos tamaños, grandes y pequeños, que vende a bajos precios, por docenas y al detal.

**M. REGO**

**Futura Matrimonio**

Proximamente contraerán matrimonio el señor don Dionisio Araya Sancho y la señorita Zoila Saborio Leitón. Para las futuros esposos deseamos toda suerte de felicidades y hacemos votos por su dicha y bienestar.

**CAMPO AJENO**

**La Voz de un Ciudadano**

**PUEBLOS PATRIOTAS:**

Se aproxima el momento de elegir los hombres que han de llegar a integrar el Congreso en reposición de los que en virtud del sorteo verificado últimamente, dejaron legalmente sus puestos. Por eso, escuchad siquiera por un momento, no la voz de un orador, sino la de un ciudadano libre, que no desea para sí el bien, sino en favor de los intereses de nuestra pobre Patria, que ha sido azote de furiosas tempestades políticas, que la han dejado en bancarrota, y aunque ha sabido ser fuerte y conservar su soberanía, no por eso debemos mirarlo con indiferencia, razón por la cual, no debemos dejar que sus intereses, en uno de sus altos poderes, como lo es el Soberano Congreso, caiga en manos de hombres que por situaciones de aventuras políticas de parentescos o de otras viciedades más, lleguen a ser sus representantes, sin tener las aptitudes necesarias para serlo. De esa indisciplinada, o mejor dicho, de esos desafortunados políticos, depende muchas veces una mala legislación, y hasta podemos sucumbir en manos de mercaderes políticos. Con fundamento en lo expuesto, yo aconsejo humildemente hoy, que en las próximas elecciones, no contemplemos pasiones por partidos, sino que nos empeñemos en llevar al Congreso hombres, que por su talento y honradz reconocidos, sean los llamados a representarlo.

Para esos representantes yo miro entre otros, a mi pobre criterio, a los Licenciados don Juan Felipe Picado Zúñiga, don Alberto Echandi Montero, don Carlos Díaz Barquero, don Cleto González Víquez y don Claudio González Rucavado.

Aprovecho esta ocasión para manifestar: que en los cantones del Oeste de esta Provincia se lanzará en breve tiempo la candidatura a diputados de los señores Picado Zúñiga y Díaz Barquero, citados antes, quienes cuentan con mucha simpatía en estos lugares, y según el interés que a ese respecto va despertando en favor de ellos, se puede asegurar que su triunfo será unánime.

En cuanto a Díaz Barquero, cábeame la hora de decir con honda satisfacción, que en la contienda política pasada, fui su adversario por no creerlo apto en aquel entonces para diputado; pero hoy confieso mi equivocación, porque una vez que llegó al Congreso, en hombros de los valientes Patrioteños, le seguí en sus pasos desde mi lejano terruño, y he llegado a convencerme que allí en ese sagrado tribunal, es un fiel representante de los pueblos, que su lema ha sido salud y progreso hasta para las localidades, que no contribuyeron a llevarlo a su merecido puesto.

Del señor Picado Zúñiga, de igual modo puedo decir, que su buena actuación como diputado que fue en otra ocasión, no dejó nada que de en; y si ayer con su noble actitud como abogado supo conquistarse a un pueblo entero, para llegar a tan digno puesto, hoy su triunfo será más hermoso, dada su gran popularidad; pues se puede contar en primera línea entre los abogados de la República por su numerosísima clientela; y si como tal ha llegado hasta suministrarle de su propio peculio a un insignificante cliente las expensas de un litigio, (lo que así me consta) me mucha más razón allí en el Congreso sabrá constituirse en ardiente bocero de los pueblos, en la medida que esté a su alcance.

Mis palabras de elogio para dichos señores no van envueltas en compromisos de ninguna especie; pues son expresiones sinceras dignas de ellos, lanzadas por el sentimiento de un buen patriota, que desea el bienestar en general de nuestra querida Costa Rica.

Santa Ana, agosto de 1921.  
**ABELARDO CHAVARRIA**

**O**  
**JOYERIA**

**R**  
**RELOJES**

Rafael García ..... Las Juntas  
 Walter García ..... Miramar  
 Hilarión Chacón ..... Puriscal

**T**  
**BOLSAS PLATA**

**El sorteo de Bonos**

El sorteo de bonos correspondiente a este mes, que debía efectuarse el 16, se hará el lunes próximo por consideración que el señor Subsecretario de Hacienda ha tenido para con los poseedores, quienes lo solicitaron así a fin de cambiarlos antes del día del Centenario, toda vez que el dinero está listo en el Banco de Costa Rica.

**Baile en Paraíso**

En el baile social que se verificará el 15 del corriente mes en Paraíso, en el Salón Municipal, la orquesta de Cartago ejecutará las siguientes piezas:

- 1.—One Step.
- 2.—Vals.
- 3.—Fox Trot.
- 4.—Pasillo.
- 5.—One Step.
- 6.—Vals.
- 7.—Fox trot.
- 8.—Pasillo.
- 9.—One Step.
- 10.—Vals.
- 11.—Fox Trot.
- 12.—Pasillo.
- 13.—One Step.
- 14.—Vals.
- 15.—Fox Trot.
- 16.—One Step.

Para este baile existe mucho entusiasmo en la sociedad la que ese día estará de gala.—Corresponsal.

**Merecido nombramiento**

Nuestro particular amigo don Rudi Bonilla ha sido nombrado jefe de la Contabilidad del Ferrocarril al Pacífico. Muy justo y merecido nos parece este alto puesto dado al señor Bonilla, joven modesto, juicioso y competente que ha sabido conquistar buenos puestos de confianza debido a su honradz, a su inteligencia y a su caballerosidad.

**Obsequio de una Casa un Terreno y un RELOJ ENCHAPADO en ORO**  
 En combinación con la Lotería que se jugará el 15 de Setiembre próximo A UN COLON LA SERIE DE 4 NUMEROS

Al tenedor del billete que contenga el número igual al del premio mayor, se le entregará la escritura de la casa, libre de gravamen; al agraciado con el número que sea igual al de segundo premio, se hará entrega del terreno, también libre; y al poseedor del número igual al del tercer premio, se le entregará el reloj enchapado, con su correspondiente leontina.

**El obsequio es a beneficio del Hospicio de Huérfanos de Cartago y Alajuela**

EL RESPONSABLE  
**Eduardo Montealegre C.**  
 Apartado 930 — San José

AGENCIA S: Alajuela, Calvo Fernández—Cartago, Alejandro Bonilla. Puntarenas, Salvador Aráuz.

**DEPOSITO de GRANOS**  
 de Enrique Jiménez D.

CINCUENTA VARAS AL NORTE DE EL COMETA  
 Semilla de Zacate de Guinea, a \$ 7-00 cajuela — Café — Arroz — Sal  
 Kanteca. Ex-stencia permanente de SOMBREROS DE PITA ecuatoria nos, e llama salvadoreños. — IMPORTACION DIRECTA.  
 TELEFONO 691 — APARTADO 653

**TALLER DE MODAS**  
**ESTER Y MARIA LUISA CAMACHO**

PROCEDENTES DE LA CAPITAL DE COLOMBIA

Tienen el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus trabajos en modistería, plizados en distintos estilos, especialidad en vestidos para novia, y vestidos a la moda. También se hacen cargo de la preparación y servicio de banquetes a domicilio. Calle Central, 150 varas al Norte de la iglesia del Carmen, Casa contigua a la panadería del señor Pablo Pochet.

**A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS**

Confites a \$ 0-50; \$ 0-90 y \$ 3-00 la libra.

Drogas en cajas, envueltas en sobre de papel satinado con el 40 por ciento de venta de. Espritus y tinturas.—Obless "VER" venidas de España, para la influencia y refresco, a \$ 0-10 y la docena \$ 1-00

BOTICA DE LUIS ROJAS CORRALES

100 varas al Norte de la LIBRERIA V. DE LINES — San José

**Rogelio Mora Fernández**

ABOGADO Y NOTARIO

CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

**I**

**ESTATUAS**

**Z**

**TERRACOTAS**

**De Orotina**

Nos dicen de Orotina:

Ahora que se aproximan las elecciones de diputados se habla aquí de trabajar por la papeleta donde figuren los señores don Elías Vargas y don Enrique Flores, quienes gozan de merecidas simpatías.

**Botica Nacional**

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. (No acepto imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL.

Imitada por TODOS

**Cerveza TRAUUBE**

Igualada por ninguno